
   

 

 
Synthesis about cooperative learning 

 
Cooperative learning (CL) has been shown to be beneficial for students across a wide racial, 
ethnic, socioeconomic and disability spectrum, as well as those from differing academic skill 
levels (Drakeford, 2012). Indeed, CL provides a natural environment in which to enhance 
interpersonal skills and to improve the academic achievement of the individual team members 
compared to that of individuals who work alone. It represents an opportunity to grasp 
curriculum content through active participation as, when working cooperatively, students 
become more involved in the learning process. As a result of increased motivation, students 
are more likely to express their ideas, understand the content more thoroughly and 
experience academic success.  
 
However, for CL to be efficient, some principles must be respected. Thus, teachers need to 

consider the composition of the groups and its size. They also have to understand that they have 
a crucial role in promoting student interactions. Helping students to interact and work together 
not only enables students to learn from each other but also to accept responsibility for the tasks 
they must complete and the decisions they have to make. Indeed, without some relevant external 
guidance, students do not elaborate on information, do not ask thought-provoking questions, and 

do not spontaneously draw upon prior knowledge (King, 2002). It is also well recognized that 
students do not necessarily cooperate during group work and that groups need to be 
structured so that the five key components that mediate successful cooperation are evident. 
These include: establishing positive interdependence among group members; facilitating 
promotive interaction; encouraging individual accountability; explicitly teaching the 
appropriate social skills; and, encouraging groups to reflect on both the processes involved in 
managing the task and interacting with their peers. 
 
On top of this, many authors stress the importance of giving clear and concise instructions to 

children and, when possible, provide them with examples of the tasks so that to make sure of all 
children instruction comprehension. Another fundamental element lies in the quality of the tasks 
proposed to the students. One key-element is  
is planning in detail and designed tasks that can benefit from CL. Not all tasks are suitable for 
cooperation. However, complex tasks, including conceptual understanding, are particularly 
suitable, provided that they are within the reach of the students and that they rely on adequate 
resources. 
 

Finally, most authors agree that there are certain things that need to be explicitly taught. So 
for a group to work in a manner that is genuinely cooperative, it is decisive to explicitly teach 
the skills that go with it. In that respect, some research shows that students that receive 

instructions on how to collaborate outperform students that were not prepared.  
  



   

 

 

Synthèse à propos de l’apprentissage coopératif 
 
L'apprentissage coopératif (AC) s’avère bénéfique pour les étudiants de toutes les origines 
raciales, ethniques, socio-économiques et de tous les handicaps, ainsi que pour ceux qui ont des 
niveaux de compétences scolaires différents (Drakeford, 2012). En effet, l’AC offre un 
environnement naturel permettant d'améliorer les compétences interpersonnelles et les résultats 
scolaires des membres de l'équipe par rapport aux élèves qui travaillent seuls. Elle représente 
une opportunité d'appréhender les contenus en jeu par une participation active car, lorsqu'ils 
travaillent en coopération, les élèves s'impliquent davantage dans le processus d'apprentissage. 
Grâce à une motivation accrue, les élèves sont plus susceptibles d'exprimer leurs idées, de 
comprendre le contenu de manière plus approfondie et d’obtenir des résultats satisfaisants.   
 
Cependant, pour que l’AC soit efficace, certains principes doivent être respectés. Ainsi, les 
enseignants doivent tenir compte de la composition des groupes et de leur taille. Ils doivent 
également comprendre qu'ils jouent un rôle crucial dans la promotion des interactions entre les 
élèves. Aider les élèves à interagir et à travailler ensemble permet non seulement aux élèves 
d'apprendre les uns des autres mais aussi d'accepter la responsabilité des tâches qu'ils doivent 
accomplir et des décisions qu'ils doivent prendre. En effet, en l'absence de conseils externes 
pertinents, les élèves n’approfondissent pas suffisamment les questions en jeu et ne font pas 
spontanément appel à leurs connaissances antérieures (King, 2002). Il est également reconnu 
que les élèves ne coopèrent pas nécessairement pendant le travail de groupe et que les groupes 
doivent être structurés afin que les cinq éléments clés qui permettent une coopération réussie 
soient activés. Il s'agit notamment d'établir une interdépendance positive entre les membres du 
groupe, de faciliter l'interaction promotrice, d'encourager la responsabilité individuelle, 
d'enseigner explicitement les compétences sociales appropriées et d'encourager les groupes à 
réfléchir aux processus impliqués dans la gestion de la tâche et dans l'interaction avec leurs 
pairs. 
 
En outre, de nombreux auteurs soulignent l'importance de donner des instructions claires et 
concises aux élèves et, si possible, de leur fournir des exemples de tâches afin de s'assurer de 
la compréhension des instructions par tous les élèves. Un autre élément fondamental réside dans 
la qualité des tâches proposées aux élèves. L'un des éléments clés est de planifier en détail des 
tâches qui peuvent bénéficier de l’AC. Toutes les tâches ne se prêtent pas à la coopération. 
Cependant, les tâches complexes, incluant la compréhension de concepts, sont particulièrement 
adaptées, à condition qu'elles soient à la portée des élèves et qu'elles s'appuient sur des 
ressources adéquates. 
 
Enfin, la plupart des auteurs s'accordent à dire que certaines choses doivent être enseignées de 
manière explicite. Ainsi, pour qu'un groupe travaille de manière réellement coopérative, il est 
décisif d'enseigner explicitement les compétences qui sont nécessaires à cette coopération. À cet 
égard, certaines recherches montrent que des élèves ayant reçu des instructions sur la façon de 
collaborer obtiennent de meilleurs résultats que des élèves non préparés.  
 
 

 


